

## ACTIVIDADES MENSUALES MAS DESTACADAS

La **AGENCIA DE NEGREIRA** (La Coruña) desarrolló una campaña para incremento de praderas artificiales en colaboración con el Servicio de Mejora de Prados y del Ganado Vacuno: 114 solicitudes como consecuencia de cuatro reuniones y una demostración de resultados.

También se trabajó sobre herbicidas en praderas, colmenas movilistas, abonado del nabo, semillero de coles y repollo, tratamiento mildiu en el tomate y comprobación de producción de patatas.

La **AGENCIA DE VERIN** (Orense) dió comienzo a una campaña de demostraciones de injertación de «escudete» en la vid, habiéndose realizado dos demostraciones, a las que asistieron 20 agricultores, y se realizaron un total de 1.000 injertos de esta modalidad.

Se dieron dos demostraciones de resultados con patatas seleccionadas de las variedades «Víctor» y «Kennebec», en las localidades de Oimbra y Villaza, comprobándose en la primera un 30 por 100 más de producción que con la usada en la comarca, llamada «americana», y con la segunda se duplicó la producción.

En el mes de septiembre continuó la campaña de injertación de «escudete» en la vid, entre los días 1 y 16, a cuyo fin se dieron 36 demostraciones en las localidades de Verín, Cabreiroá, Albarellos, Villaza, Quizanes y Abedes, asistiendo un total de 221 agricultores, habiéndose injertado como consecuencia de estas demostraciones un total de 11.950 plantas. Se procedió a la formación de seis expertos para estos trabajos, escogidos entre obreros agrícolas de la comarca. Se distribuyeron un total de 111 kilos de semillas para prados entre 39 agricultores, y 6.410 kilos de abonos de distintas clases. Se dieron 39 demostraciones pro-forma sobre establecimiento de prados artificiales, y dos demostraciones de resultados obtenidos con patata seleccionada de distintas variedades, ante nueve agricultores.

La **AGENCIA DE ALEGRIA** (Alava) efectuó ocho demostraciones de resultado sobre cultivo y producción del trigo Dimas; esta variedad era desconocida por los agricultores de esta zona hasta el año pasado, fecha en que

esta Agencia distribuyó por todos los pueblos limítrofes semilla de dicho trigo, dando normas de abonado y cultivo. Este rendimiento medio ha sido de 4.000 kilos por hectárea, cantidad superior en un 100 por 100 a la producción media de las variedades aquí sembradas.

En el mes de septiembre, y como consecuencia de los grandes rendimientos obtenidos con el trigo Dimas, los agricultores de esta zona alavesa se disponen a sembrar este trigo en mayor cantidad que ningún otro. El Servicio Nacional del Trigo ha repartido 20.000 kilos de semilla seleccionada para poder disponer de suficiente cantidad en el año próximo.

La **AGENCIA DE CASTROJERIZ** (Burgos) ha realizado tratamientos mixtos contra el oidio y mildiu en 30.000 cepas de vid, pertenecientes a 25 propietarios de las localidades de Castrojeriz, Itero del Castillo y Villaquirán de la Puebla.

Prosiguiendo la campaña iniciada en el mes anterior de tratamientos de plagas y enfermedades, la **AGENCIA DE CASTROMONTE** (Valladolid) ha tratado varias huertas contra el escarabajo de la patata y 13.750 vides contra el mildiu y oidio.

La AGENCIA DE MEDINA DEL CAM-PO (Valladolid) ha realizado tres demostraciones: dos, sobre el tratamiento de la cuscuta de la alfalfa, y una, sobre toma de muestras de tierra para su análisis. Se han establecido dos controles de alimentación y rendimiento de dos lotes de cerdos: uno, de 14 animales, y otro, de 12.

La **AGENCIA DE MORALEJA DEL VINO** (Zamora) sigue el tratamiento de los melonares y campos de judías contra el pulgón y la araña roja, respectivamente.

Se han realizado demostraciones y se han dado normas de preparación de caldo bordelés y manejo de las sulfatadoras para prevenir el «negrón» de las patatas y el mildiu de las judías. Se han celebrado reuniones con los socios de las Cooperativas de El Pego y de Arcenillas, para la petición de tractores y so-

licitud de un crédito para pago de una cosechadora, respectivamente. Se adquieren 18.000 kilos de semilla habilitada de trigo Pané, 247 para los agricultores de Moraleja del Vino.

La **AGENCIA DE CANTALAPIEDRA** (Salamanca) ha realizado el control de producción de la experiencia de cultivo de champiñón establecido en Cantalapiedra. Los buenos resultados que se van obteniendo, divulgados por medio de una demostración de resultados y de contactos, han animado a varios agricultores a implantar este cultivo en sus bodegas. Se han realizado en Palacios Rubios dos demostraciones de preparación de estiércol para establecer en este pueblo otra experiencia de este cultivo.

En el mes de septiembre se ultimaron las recolecciones de los campos de ensayo de variedades de trigo y cebada, instalados en colaboración con el Registro de Variedades.

También han podido ser ultimadas las de los campos de trigo por el sistema de cultivos «Benaiges» o de «líneas agrupadas».

Ha sido efectuada en Palacios Rubios una siembra de champiñón.

La **AGENCIA DE ALMAZAN** (Soria) llevó a cabo una campaña sobre necesidad de hacer la desinfección de locales, realizándolo

en el presente mes doce agricultores como consecuencia de las demostraciones dadas. Se hizo un estudio de las necesidades para la transformación de secano en regadío de la finca El Soto Casablanca, así como orientación de la explotación una vez realizada la mejora.

Se desarrolló una campaña sobre abonado y variedades de trigo de mejor adaptación a la comarca, habiéndose resuelto 120 consultas. Se ha efectuado la petición, a Semillas Selectas, de 300 kilos de trigo «terminillo», para ensayarlo en la comarca, y caso de dar resultados positivos, sustituir al centeno.

Baño de ovejas en Barbastro. Durante el mes de agosto ha sido autorizado por la Superioridad el Grupo Sindical de Colonización de Humanes, organizado por la **AGENCIA DE COGOLLUDO** (Guadalajara).

La **AGENCIA DE ALMACELLAS** (Lérida) llevó a cabo una campaña de tratamiento por espolvoreo contra las plagas de maíz, alfalfa y remolacha azucarera, obteniéndose magníficos resultados.

Esta Agencia ha realizado cuatro demostraciones de toma de muestra de tierra para su análisis, en las localidades de Almacellas, Vilanova de Segriá, Soses y Torres de Segre, con asistencia de 122 agricultores.

La **AGENCIA DE ZUERA** (Zaragoza) cortó radicalmente un brote de «gardama» (*La-phygma exigua*) aparecido en la zona, pueblo de Puilatos, evitando su propagación.

Con la participación del Equipo Móvil número 1, fué intensificada la campaña de plantación correcta de frutales y vides, así como análisis de tierras y abonado en los pueblos de San Mateo de Gallego, Ontinar de Salz, El Temple del Caudillo, Las Pedrosas, Almudevar y Leciñena, dándose un total de ocho demostraciones con 293 asistentes; 12 reuniones





Marcaje de ovejas en Barbastro.

con la asistencia de 951 agricultores, proyectándose 11 películas y distribuyéndose 1.141 publicaciones, estableciéndose 1.250 contactos.

La AGENCIA DE TALAVERA DE LA REINA (Toledo) ha trabajado intensamente en la lucha contra la araña roja del algodonero, que afecta endémicamente a los cultivos de la zona; así como, a la vista de los daños en los árboles frutales, causado por lepra del melocotonero y pulgones, se ha preparado el terreno para los próximos tratamientos de invierno que ha de llevar esta Agencia en campaña de lucha contra las plagas de frutales.

La **AGENCIA DE MANZANARES** (Ciudad Real) ha establecido un campo experimental con cinco variedades de nabos forrajeros para comprobar los más adaptados a la zona.

Se han divulgado extensamente los resultados de los campos experimentales del Registro de Variedades y de Adaptación Local, por haber sido altamente satisfactorios. Se han tratado 28,6 hectáreas, de 13 agricultores, contra telaraña de las judías, escarabajo, mildiu aracnosis de la patata, pulgones de sandías, melones y judías y otras plagas en berenjenas, tomates y maíces.

La **AGENCIA DE DON BENITO** (Badajoz)
realizó una campaña de
demostraciones contra el
pulgón verde del pimiento, en los núcleos del Instituto Nacional de Colonización de Valdivia y Entrerríos.

La AGENCIA DE AL-CALA DEL RIO (Sevilla) finalizó la campaña de lucha contra la mosca del olivo llevada a cabo por esta Agencia. Los olivos tratados en la zona han rebasado los 50.000, la mayoría de ellos de las variedades gordal y sevillana, pertenecientes a unos 200 propietarios. Se observa gran satisfacción en los agricultores, tanto por el buen resultado del trata-

miento, como por la economía del mismo, ya que en ningún caso ha llegado a 0,60 pesetas por olivo y pase.

La AGENCIA DE ARCOS DE LA FRONTERA (Cádiz), y como continuación de la campaña de lucha contra la mosca del olivo, ha llevado a efecto dos nuevas pruebas, en las que se ha empleado el Diazinón, realizadas en colaboración con las Casas Geigy y Medem, como comprobación de los resultados obtenidos el año anterior.

En el espacio de quince días se ha efectuado la tramitación de cuatro inscripciones de motores de riego en el registro de la Jefatura Agronómica y se han resuelto numerosas consultas de este tipo, lo que prueba el creciente interés despertado por la puesta en riego aprovechando pozos antes no usados y construyendo otros nuevos.

En el mes de septiembre, y como continuación de las pruebas iniciadas el mes anterior para aplicación del Diazinón en el tratamiento de la mosca del olivo, se llevó a efecto un segundo tratamiento al mismo tiempo que se comprobaron los efectos del primero, que han sido plenamente satisfactorios.

Por ser la falta de estiércol un problema de caracteres acusados dentro de la zona, la Agencia organizó en el poblado de El Torno una demostración de elaboración de estiércol artificial mediante el empleo de «abonor» sobre residuos vegetales. Asistieron a la misma 52 agricultores.

En la localidad de Trebujena, y con el asesoramiento del personal de la **AGENCIA DE JEREZ DE LA FRONTERA** (Cádiz), se constituyó un Grupo Sindical de Colonización para la adquisición de maquinaria.

En colaboración con la Cámara Oficial Sindical Agraria y Hermandad Sindical de Labradores y Ganaderos, y con la orientación prestada por el personal de esta Agencia, tras numerosas gestiones, se constituyó una Cooperativa de Vivienda que resolverá en gran parte el gran problema que existe en Trebujena.

Atendiendo a la consulta formulada por un agricultor sobre muerte de las gallinas, aun estando vacunadas, se visitó su granja, donde, después de un minucioso reconocimiento de las aves muertas, se vió la causa del estrago, procediéndose a dar una demostración

de método sobre baños antiparasitarios de animales y desinfección de gallineros. La muerte la producía un insecto chupador: chinchón o piojo.

Continuando la labor desarrollada en el pasado mes sobre implantación de semilleros en almaciga, para la producción de tomate tardío, la AGENCIA DE CHIPIONA (Cádiz) llevó a efecto tres demostraciones de método, con asistencia de 25 agricultores.

Con el asesoramiento e intervención directa de la Agencia se han comprado en la zona 11 motobombas marca Piva, con objeto de mejorar el sistema empleado hasta la fecha.

Marcaje de ovejas en Barbastro.

La **AGENCIA DE BETANZOS** (La Coruña) intervino en la siembra de 35 praderas, realizando ocho demostraciones en las localidades de Oza, Paderne, Bergondo, Sada y Betanzos.

Durante la recolección del lúpulo, son visitadas unas 20 parcelas, en las que se toman notas de los resultados obtenidos como consecuencia del abonado, labores y tratamientos recomendados por la Agencia, observando que siendo año de mucha menor producción en peso que los anteriores, la diferencia ha sido mínima en las citadas parcelas.

La **AGENCIA DE MONFORTE DE LE- MOS** (Lugo) distribuyó, para la creación de praderas artificiales, 435 kilos de variedades de semillas pratenses entre 76 agricultores, dando las normas oportunas para su abonado y siembra, afectando esta mejora una superficie de 16'76 hectáreas.

La **AGENCIA DE VIANA DEL BOLLO** (Orense) realizó una campaña de praderas artificiales con 12 reuniones, ocho demostraciones, visitando más de 70 fincas y cursándose 44 solicitudes de semillas.

Como consecuencia de la campaña realizada por la **AGENCIA DE GINZO DE LIMIA** 



(Orense) sobre el establecimiento de prados artificiales, se han tramitado al Servicio de Mejora de Prados 253 solicitudes de otros tantos agricultores para la siembra en el mes de septiembre de 25 hectáreas, aproximadamente.

Con las 23 demostraciones de resultados llevadas a cabo por esta Agencia en 20 pueblos de la zona, ha finalizado la campaña de abonado en patata, habiéndose obtenido un promedio en dichas demostraciones de 4.674 kilogramos por hectárea de incremento en la producción, habiendo llegado a lograr 11.800 kilogramos por hectárea.

Para la implantación de praderas artificiales, se han desarrollado 25 demostraciones de siembra, habiéndose distribuído por mediación de esta Agencia 561 kilogramos de semilla entre 207 agricultores de 43 pueblos de esta zona.

Durante el mes de agosto, la **AGENCIA DE CALATAYUD** (Zaragoza) realizó seis demostraciones de método de tratamiento del «barreno» y una de resultados, como final de la campaña desarrollada contra esta plaga, habiéndose conseguido excelentes resultados.

Afectadas este año las plantaciones de tomates por la enfermedad del mildeo, desconocida por los agricultores de esta zona, se han llevado a cabo dos demostraciones con resultados satisfactorios.

Ha sido localizada por la **AGENCIA DE ALCAÑIZ** (Teruel) la aparición y primeros ataques de la mosca del olivo en algunas partes de la zona, iniciándose la campaña de demostraciones de tratamiento en los pueblos de Calaceite y Alcañiz.

Como consecuencia de demostraciones contra la mosca de las frutas, se han controlado algunos resultados de agricultores colaboradores, obteniendo el 90 por 100 de melocotón sano.

Se ha comprobado el buen rendimiento del trigo terminillo, aconsejada su siembra el año pasado por la **AGENCIA DE BARBASTRO** 



(Huesca) para terrenos en los que no se cultivaba más que centeno.

Como consecuencia de la divulgación realizada por esta Agencia sobre los beneficios de la castración hormonal de corderos para carne, la van a realizar los ganaderos de Estada y Estadilla, para mejorar el rendimiento en canal de las reses.

Se ha constituído una Cooperativa del Campo en Abizanda.

La **AGENCIA DE TORRELAVEGA** (Santander) ha controlado los rendimientos en los tres campos de ensayo de abonado en patata situados en Caranceja, Golbardo y Las Presillas.

Asimismo se ha atendido al desarrollo vegetativo de los campos de ensayo de abonado en maíz.

Se han efectuado dos demostraciones para combatir el mildiu del tomate en las localidades de Caranceja y Cudón; otra demostración de aplicación de herbicidas selectivos, en Novales, y una última demostración, de valla eléctrica, en Hinojedo.

Se han distribuído por la Agencia, entre los diferentes agricultores de la comarca, 171 kilos de nitrato de cal para el abonado en cobertera de praderías, y 122 kilos de nitrato de Chile para el abonado nitrogenado en remolacha.

## Exposición de divulgación Agrícola-ganadera en Lebrija

Durante los días 12 al 14 de septiembre del año en curso, la **AGENCIA DE LEBRI- JA** (Sevilla) organizó una serie de actos de divulgación agrícola-ganadera, con la colaboración de las Autoridades municipales y sindicales, casas comerciales y agricultores.

Los actos consistieron en:

- a) Stand de divulgación de la Agencia.
- b) Exposición de maquinaria y productos fitoparasitarios.

c) Exposición de ganado selecto.

d) Proyección de documentales agrícolasganaderos.

Stand de divulgación.—Consistió en el montaje de una caseta que facilitó e instaló la Hermandad Sindical de Labradores y Ganaderos, donde se expuso el desarrollo de las distintas actividades de la Agencia.

Exposición de maquinaria y productos fitoparasitarios.—Concurrieron las siguientes Casas: Vidaurreta y Cía., Ricardo Medem, Sociedad Anónima de Abonos Medem; Actividades Comerciales, y T. A. S. A., a más de la

Lebrija.—Entrada a la Exposición de ganado selecto.



Entrega de premios en Lebrija.

colaboración en productos, ayudas y propagandas de otras casas comerciales que sería prolijo el enumerar. El Parque de Maquinaria y *Stand* de la Agencia se situó en un recinto de 1.400 metros cuadrados, cedido por el Grupo escolar.

Exposición de ganado selecto.—En este recinto, de 2.300 metros cuadrados de superficie, y con material facilitado por el Instituto Nacional de Colonización, a través de su Explotación en la Zona 3.ª de Marismas, se construyeron unos 23 cerrados para la colocación del ganado de explotación. Concurrieron ganaderos de la localidad, y la colaboración especial de la Excma. Diputación de Cádiz, con el envío de lotes de cerdos (Large-White y Berk-Shire), ganado ovino precoz francés, y Centro de Mejora Ganadera del Instituto Nacional de Colonización, con la aportación de lotes de ganado vacuno, Santa Gertrudis, y cruce industrial de este último con el retinto andaluz. Fueron donados seis trofeos para premiar los mejores lotes de ganado particular presentado.

Proyección de documentales.—Se proyectaron en el recinto de la Exposición nueve documentales cinematográficos de carácter agrícola-ganadero.

La Exposición fué inaugurada el día 12, con la asistencia de las Autoridades locales.

El día 13, la Junta calificadora, formada por el señor Alcalde, representación de Veterinarios Municipales y ganaderos, dictaminó los lotes que reunían más condiciones para ser premiados.

El día 14 se procedió a la entrega de los trofeos: Copa del Excmo. Sr. Gobernador, excelentísima Diputación, Ayuntamiento, Caja de Ahorros y Frente de Juventudes, a los ganaderos propietarios de los lotes premiados, y a las veintitrés horas quedó clausurada la Exposición.



Lebrija.—Inauguración del recinto del ganado por las Autoridades locales.